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Unsere Ideen für die Wahl 

Vorwort 

Die Menschen in Nordrhein-Westfalen  

erleben es jeden Tag: 

Viele Straßen sind kaputt.  

Manche Brücken sind gesperrt.  

Oft sind auf den Straßen lange Auto-Staus.  

Die Kinder erleben es jeden Tag: 

Die Schul-Toiletten sind kaputt. 

Und es fallen oft Schul-Stunden aus. 

Wir alle können es sehen: 

 Bei der Arbeit in den Betrieben,  

 beim Lernen in den Schulen, 

 beim Geld für neue Ideen  

 und bei den Menschen, die keine Arbeit haben. 

Unserem Bundes-Land Nordrhein-Westfalen geht es schlecht. 

Die Abkürzung für Nordrhein-Westfalen ist: NRW. 

Den Menschen in NRW geht es schlecht. 

Viel schlechter als in vielen anderen Bundes-Ländern. 

 

Obwohl NRW eigentlich ein starkes Bundes-Land ist. 

Aber das Bundes-Land hat keine gute Regierung. 

Wir von der         wollen das besser machen. 
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Wir wollen Ihnen Mut machen 

Das Bundes-Land NRW kann wieder besser werden. 

Wir können Dinge anders machen. 

Wir wollen mutig sein. 

Machen wir NRW wieder gut! 

Wir von der         sagen Ihnen: 

Wie wir das machen wollen. 

Bildung 

Die Bildung in NRW soll die Beste auf der Welt werden. 

Dafür müssen in den Schulen  

viele Sachen neu gemacht werden. 

Denn das sind uns unsere Kinder wert. 

Bildung heißt: 

Gut und viel lernen können. 

Die Lehrer sollen die Kinder gut fördern 

So wie es zu jedem Kind passt. 

Damit alle Kinder gut lernen können. 

Und alle Kinder eine gute Bildung bekommen. 

Unsere Kinder-Gärten müssen anders werden 

Zum Beispiel: 

Sie müssen bessere Öffnungs-Zeiten haben. 

Damit die Kinder gut versorgt sind. 

Wenn die Eltern arbeiten müssen. 

Zu diesen Zeiten können die Kinder jetzt  

in den Kinder-Garten kommen. 

Zum Beispiel: Von 8 Uhr am Morgen bis 17 Uhr am Nachmittag. 
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Unsere Ideen für eine gute Bildung in NRW 

Wir wollen ein Schul-Freiheits-Gesetz 

Das bedeutet: Jede Schule soll selbst bestimmen können. 

Zum Beispiel darüber: 

o Welche Lehrer in der Schule arbeiten. 

o Oder welche Fach-Leute in der Schule arbeiten. 

o Wie in der Schule gelernt wird. 

o Wofür die Schule Geld ausgibt. 

Denn die Schulen wissen am besten: 

Was sie brauchen. 

Dazu soll es einen Ideen-Wettbewerb für gute Bildung geben. 

Dann werden die besten Ideen für alle Schulen über-nommen. 

Das bedeutet:  

In allen Schulen können die Kinder nach diesen Ideen lernen. 

Bildung ist die Aufgabe von allen Politikern in Deutschland 

Jetzt ist es so. 

Die Bildungs-Politik wird von den Bundes-Ländern gemacht.  

Bildungs-Politik bedeutet: 

Die Politiker von einem Bundes-Land machen einen Plan. 

In dem Plan steht: 

 Wie Bildung in den Schulen aussehen soll. 

 Wie in den Schulen gelernt werden soll. 

 Und was gelernt werden soll. 

Jedes Bundes-Land macht das anders. 

Wir von der      wollen: 

 Dass die Politiker in Berlin sich mehr um gute Bildung kümmern. 

 Dass die Politiker in Berlin den Schulen mehr Geld geben. 
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Wir wollen Talent-Schulen 

Talent bedeutet: 

Ein Mensch kann etwas besonders gut. 

In den Talent-Schulen soll das gefördert werden: 

Was ein Kind besonders gut kann. 

Dafür soll es 30 zusätzliche, besonders gute Schulen geben. 

Da sollen die Kinder besonders gut lernen können. 

Diese Schulen sollen dort sein:  

 Wo Familien mit vielen Kindern wohnen. 

 Und wo das Zusammen-Leben von vielen Menschen 

nicht immer einfach ist. 

In diesen Schulen können die Kinder auch das Abitur machen. 

Damit sie an einer Universität lernen können. 

Die Abkürzung für Universität ist: Uni. 

Das Abitur ist ein besonderer Schul-Abschluss. 

Damit können die Jugendlichen an einer Universität lernen. 

Eine Universität ist eine Schule für: 

Jugendliche und erwachsene Menschen. 

Dort können sie verschiedene Berufe lernen. 

Zum Beispiel 

o Arzt, 

o Lehrer 

o oder Architekt. 

Sie bauen zum Beispiel: Häuser. 

Denn das ist der      wichtig:  

Jedes Kind soll an einer Universität lernen können, wenn das zu ihm 

passt. 
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Egal, aus welcher Familie es kommt. 

Praxis-Lehrer sollen in den Schulen arbeiten 

Das sind Fach-Leute. 

Diese Fach-Leute sollen an den Schulen arbeiten. 

Zum Beispiel: 

 Fach-Leute aus verschiedenen Betrieben  

 oder Forscher von Universitäten. 

Praxis-Lehrer können den Kindern viele spannende Sachen 

beibringen. 

Zum Beispiel: 

 Sachen aus dem Arbeits-Leben 

 oder aus der Forschung. 

Forschung bedeutet: 

Forscher untersuchen verschiedene Sachen. 

Zum Beispiel: Krankheiten. 

Dann erzählen sie anderen Menschen 

viele neue Sachen über diese Krankheiten. 

Wirtschaft 

Wir wollen eine starke Wirtschaft. 

Wirtschaft sind zum Beispiel: 

 Die Betriebe, 

 die großen Firmen 

 und die kleinen Geschäfte in einem Bundes-Land. 

 

Das Bundes-Land NRW hatte früher eine gute Wirtschaft. 

Aber dann haben viele neue Regeln 

die Arbeit für die Wirtschaft schwer gemacht. 
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Die Wirtschaft ist aber für jedes Bundes-Land sehr wichtig. 

Deshalb wollen wir von der       : 

Dass die Wirtschaft in NRW wieder gut arbeiten kann. 

Und dass sie wieder stark werden kann.  

Denn wenn es der Wirtschaft in einem Land gut geht. 

Dann geht es auch den Menschen gut. 

Unsere Ideen für eine starke Wirtschaft 

Die Wirtschaft soll wachsen 

Die Betriebe brauchen weniger Regeln. 

Wir wollen den Betrieben das Leben leichter machen. 

Sie sollen wieder besser arbeiten können. 

Wir wollen eine moderne Energie-Politik 

Energie ist zum Beispiel: Strom. 

Energie-Politik bedeutet:  

Die Politiker von einem Bundes-Land machen einen Plan. 

Zum Beispiel: 

 Wie der Strom in ihrem Bundes-Land gemacht wird. 

 Wie der Strom: 

o Zu den Betrieben, 

o Firmen  

o oder Wohn-Häusern kommt. 

o Für was das Bundes-Land Geld gibt. 

Damit Strom gemacht werden kann. 

Zum Beispiel: 

o Für neue Windkraft-Räder 

o oder für Sonnen-Anlagen. 
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Das ist der    wichtig: 

 Es darf nicht so viel Geld kosten. 

 Es muss gut für die Umwelt sein. 

 Und es muss sicher sein. 

Wenn Strom gemacht wird. 

o Der Strom darf für die Verbraucher nicht so teuer sein. 

Verbraucher sind zum Beispiel: 

o Die Menschen, die in NRW leben, 

o die Firmen 

o und Krankenhäuser. 

Neue Betriebe sollen Hilfe bekommen 

Neue Betriebe sollen zum Beispiel: 

o Leichter Geld bekommen. 

Damit sie am Anfang gut arbeiten können. 

Und viele neue Ideen aus-probieren können. 

o Unterstützung und Hilfe bekommen. 

Damit die Chefs viel Zeit für den neuen Betrieb haben.  

Und damit sie gut arbeiten können. 

Computer im Alltag 

Computer haben die Welt anders gemacht. 

Es gibt viele neue Möglichkeiten. 

Deshalb können auch neue Geschäfts-Ideen entstehen. 

Das ist eine Idee für neue Arbeits-Plätze. 

Zum Beispiel:  

 Die Vermittlung von Mit-Fahrern 

Das ist ein Büro. 

Da können Menschen anrufen: 

Wenn sie einen Mit-Fahrer für eine Auto-Fahrt suchen. 
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 Die Vermittlung von Schlaf-Plätzen 

Das ist ein Büro. 

Dort können Menschen anrufen: 

Wenn sie ein Zimmer für 1 Übernachtung vermieten wollen. 

NRW soll ein Land voller neuer Ideen werden. 

Deshalb muss es viele Betriebe geben: 

Die diese Ideen wahr machen. 

Unsere Ideen für die Computer-Welt 

Gutes und schnelles Internet ist ganz wichtig 

Die Menschen müssen gut am Computer arbeiten können. 

Dafür brauchen sie ein schnelles Internet.  

Das Internet ist eine Verbindung mit Computern  

auf der ganzen Welt. 

Im Internet gibt es viele Informationen. 

Viele Menschen brauchen das Internet für ihre Arbeit. 

Computer sollen bei vielen Sachen vom Amt helfen 

o Es soll ein offenes Internet in allen Ämtern geben. 

Das bedeutet: 

Alle Menschen können sich in den Ämtern  

ins Internet einloggen.  

Einloggen bedeutet: Ins Internet rein kommen. 

o Die Menschen können viele Sachen zu Hause 

am Computer erledigen. 

Zum Beispiel:  

Sachen, die sie beim Amt machen müssen.  

Dann müssen sie nicht mehr zum Amt fahren. 
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o Menschen mit neuen Ideen können Geld bekommen. 

Wenn sie zum Beispiel dazu Ideen haben: 

Wie Computer noch besser bei der Arbeit helfen können. 

Geld 

Die jungen Menschen sollen viele Möglichkeiten haben. 

Wir wollen ihnen keine Welt voller Schulden zurück-lassen. 

Im Moment hat Deutschland viel Geld. 

Deutschland bekommt viele Steuern: 

 Von den Menschen 

 und von den Betrieben. 

Steuern sind Geld. 

Wir von der    wollen: 

Dass Deutschland gut mit dem Geld umgeht. 

Deutschland darf keine neuen Schulden machen. 

Unsere Ideen für das Geld von NRW 

Es muss genau geprüft werden: 

Wofür gibt das Land NRW Geld aus. 

Es müssen viele Sachen geprüft werden. 

Zum Beispiel: 

 Die Ausgaben für die Ämter, 

 die Förder-Gelder für Betriebe 

 und die Ausgaben für die Betriebe, 

die dem Land Deutschland gehören. 

Es muss geprüft werden: 

 Ob diese Ausgaben richtig sind. 

 Und ob diese Ausgaben weitergemacht werden sollen. 
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Es soll eine Strafe geben:  

Wenn das Bundes-Land NRW neue Schulden macht. 

Dafür soll es eine neue Regel im Landes-Gesetz geben. 

Die Menschen in NRW sollen weniger Abgaben bezahlen. 

Abgaben sind zum Beispiel: Steuern. 

Junge Familien können Hilfe bekommen. 

Wenn sie ein Haus kaufen wollen. 

Sie müssen dann weniger Grunderwerb-Steuer bezahlen. 

Diese Steuer müssen heute alle Menschen bezahlen: 

 Wenn sie ein Grundstück kaufen. 

 Oder wenn sie ein Haus kaufen. 

Sicheres Zusammenleben 

Jeder Mensch will sich in seinem Land sicher fühlen. 

Das muss immer so sein. 

Und das muss überall so sein.  

Unsere Ideen für ein sicheres Zusammenleben  

Wir brauchen mehr Polizei. 

Wir von der      wollen uns darum kümmern: 

Dass die Polizei in NRW gut arbeiten kann. 

 Dafür braucht die Polizei eine gute Ausrüstung. 

Zum Beispiel: 

o Gute Autos, 

o gute Kleidung 

o und gute Computer. 

 Und wir brauchen mehr Polizisten in NRW.  
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Wir müssen uns besser gegen Feinde von unserem Land wehren 

In NRW leben einige gefährliche Menschen. 

Diese Menschen heißen: Terroristen. 

Sie wollen Deutschland schaden. 

Und sie wollen den Menschen in Deutschland schaden. 

Deshalb müssen diese gefährlichen Menschen  

besser überwacht werden. 

Die Menschen in NRW haben starke Rechte 

Privat-Sphäre ist für alle Menschen wichtig. 

Das bedeutet: 

 Deutschland muss nicht alle Sachen  

über jeden Menschen wissen. 

Deshalb sind wir gegen die totale Überwachung  

von allen Menschen. 

Das bedeutet: 

Menschen dürfen nur überwacht werden: 

Wenn es einen guten Grund gibt. 

Zum Beispiel: Wenn sie eine Straftat begangen haben.  

 Die Menschen in NRW sollen beim Gericht klagen können. 

Wenn ihre Rechte durch Deutschland verletzt werden. 

Wenn sie zum Beispiel überwacht werden. 

Und es gibt keinen Grund dafür.   

 Der Daten-Schutz in den Betrieben soll besser werden.  

Daten sind zum Beispiel: 

o Der Name von einem Mitarbeiter von dem Betreib. 

o Wo der Mitarbeiter wohnt. 

o Wie viel Geld der Mitarbeiter für seine Arbeit bekommt. 

Diese Daten sollen besser geschützt werden.  
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Beweglichkeit 

Beweglichkeit ist ein wichtiges Thema in NRW. 

In keinem anderen Bundes-Land gibt es so viel Pendler 

wie in NRW.  

Pendler sind Menschen: 

Die zwischen ihrem Zuhause und der Arbeit  

sehr weit hin und her fahren müssen. 

Uns von der   ist es wichtig: 

 Dass jeder Mensch jeden Ort gut erreichen kann. 

 Und es muss weniger Staus auf den Straßen geben. 

Unsere Ideen für mehr Beweglichkeit in NRW 

Wir müssen das Geld nutzen 

Jedes Bundes-Land bekommt Geld  

von der Bundes-Regierung. 

Die Bundes-Regierung sind Politiker. 

Sie haben viele verschiedene Aufgaben. 

Sie bestimmen zum Beispiel: 

Wie viel Geld die Bundes-Länder bekommen. 

Damit können die Bundes-Länder verschiedene Sachen machen. 

Zum Beispiel: 

 Neue Straßen bauen, 

 neue Schulen bauen 

 oder neue Brücken bauen. 

Wir von der      wollen besser planen. 

Um mit dem Geld von der Bundes-Regierung 

gute Sachen in NRW zu machen.  
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Die Straßen in NRW müssen neu gemacht werden. 

Das ist wichtig: 

Damit die Betriebe in NRW gut arbeiten können. 

Und damit die Menschen besser an die Arbeit kommen. 

Der Verkehr in NRW muss besser geplant werden 

Dafür gibt es neue Geräte. 

Sie können dafür sorgen: 

 Dass der Verkehr auf den Straßen  

besser geplant werden kann. 

 Und dass der Verkehr sicher wird. 

Eine freie Gesellschaft 

Die Gesellschaft sind alle Menschen in einem Land. 

In NRW leben Menschen aus vielen verschiedenen Ländern zusammen. 

Wir wollen diese Vielfalt schützen. 

Vielfalt bedeutet: Verschieden sein. 

Wir von der         wollen: 

NRW soll mehr als ein Land mit moderner Technik sein. 

NRW soll auch ein menschliches Land sein. 

Wo die Menschen Respekt haben vor anderen Menschen. 

Wo die Menschen gut mit-einander leben können. 

Unsere Ideen für eine freie Gesellschaft 

Wir brauchen ein Einwanderungs-Gesetz 

Das sind Regeln für Menschen aus anderen Ländern.  

 Damit sie in Deutschland leben können. 

 Und damit sie in Deutschland arbeiten können. 
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Das neue Einwanderungs-Gesetz: 

 Soll Flüchtlinge schützen. 

Das sind Menschen aus anderen Ländern. 

Sie kommen nach Deutschland: 

Weil sie in ihrem Land nicht leben können. 

Zum Beispiel:  

o Weil dort Krieg ist. 

Und viele Menschen getötet werden. 

 Und es soll helfen: 

Dass Einwanderer in Deutschland  

vielleicht für immer leben können. 

Und dass sie eine gute Arbeit finden. 

Denn wir brauchen Einwanderer. 

Weil sie oft Berufe gelernt haben, 

die wir in Deutschland brauchen. 

Einwanderer sind Menschen aus anderen Ländern 

Sie kommen nach Deutschland: 

o Weil sie hier leben wollen. 

o Weil ihnen Deutschland gut gefällt. 

Wir brauchen neue Regeln 

Manche Regeln in NRW sind alt. 

Das wollen wir von der     ändern. 

Zum Beispiel: 

Geschäfte sollen bald auch am Sonntag auf haben. 
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Wir wollen heute schon an die Zukunft denken 

Kinder und Jugendliche sollen mehr bei der Politik mit-machen. 

Politik ist die Arbeit für die Menschen in einem Land. 

Zum Beispiel: 

 Neue Gesetze machen, 

 Verträge mit anderen Ländern machen 

 und mit wichtigen Menschen in anderen Ländern reden. 

Viele Menschen in Deutschland werden immer älter. 

Deshalb müssen wir daran denken: 

Dass die jungen Menschen in unserem Land gut leben können. 

Das muss auch in Zukunft so sein.  

__________________________________________________________ 

 

Am 14. Mai 2017 ist Landtags-Wahl in NRW 

Helfen Sie mit! 

Gehen Sie zur Wahl. 

Und wählen Sie die  

Damit es NRW wieder gut geht. 

Denn es geht um unser Bundes-Land. 

 

 

__________________________________________________________ 
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Wer dieses Heft gemacht hat: 

Das Kurz-Wahl-Programm in schwerer Sprache hat: 

Die               gemacht. 
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